
Господь – мститель 
Ибо воля Божия есть освящение ваше, чтобы вы 

воздерживались от блуда; чтобы каждый из вас умел 

соблюдать свой сосуд в святости и чести, а не в страсти 

похотения, как и язы-чники, не знающие Бога; чтобы вы ни в 

чем не поступали с братом своим противозаконно и 

корыстолюбиво: потому что Господь - мститель за все это, 

как и прежде мы говорили вам и свидетельствовали. Ибо 

призвал нас Бог не к нечистоте, но к святости. Итак 

непокорный непокорен не человеку, но Богу, Который и дал нам 

Духа Своего Святого. (1Фесс.4:3-8) 

Что такое месть? Это воздаяние злом за зло. По закону Моисея 

месть допускалась, но с пришествием Христа ситуация изменилась. 

Вы слышали, что сказано: око за око и зуб за зуб. А Я говорю 

вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в правую щеку 

твою, обрати к нему и другую; и кто захочет судиться с тобою 

и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду; и кто 

принудит тебя идти с ним одно поприще, иди с ним два. 

Просящему у тебя дай, и от хотящего занять у тебя не 

отвращайся. Вы слышали, что сказано: люби ближнего твоего 

и ненавидь врага твоего. А Я говорю вам: любите врагов ваших, 

благословляйте проклинающих вас, благотворите ненавидящим 

вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, да будете 

сынами Отца вашего Небесного, ибо Он повелевает солнцу 

Своему восходить над злыми и добрыми и посылает дождь на 

праведных и неправедных. (Матф.5:38-45) 

Но при таком положении дел нас может кто угодно обидеть, 

отнять имущество и даже убить! Что же нам делать? Никому не 

воздавайте злом за зло, но пекитесь о добром перед всеми 

человеками. Если возможно с вашей стороны, будьте в мире со 

всеми людьми. Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте 

место гневу [Божию]. Ибо написано: Мне отмщение, Я воздам, 

говорит Господь. Итак, если враг твой голоден, накорми его; 

если жаждет, напой его: ибо, делая сие, ты соберешь ему на 

голову горящие уголья. Не будь побежден злом, но побеждай зло 

добром. (Рим.12:17-21) Итак, мы видим, что Бог берёт отмщение и 

воздаяние на Себя. Во-первых, Он Властелин всего творения и 

волен распоряжаться им, как хочет. Во-вторых, Он Судья 

справедливый, неподкупный, беспристрастный и нелицемерный. 



Потому воздаяние Его всегда справедливо. Но когда нас кто-то 

обидел, нам бывает очень трудно успокоиться и удержаться от 

мести. К тому же мы ещё находимся в опасности возроптать на 

Бога за то, что Он сейчас не воздаёт обидчику, и даже поколебаться 

в вере. Какие же аргументы нам нужны, чтобы удержаться от мести 

и поступить по заповеди Христа? Псалмопевец Асаф попал в такую 

ситуацию. Давайте рассмотрим, что помогло ему выбраться из неё. 

Для удобства чтения я буду вставлять комментарии по ходу текста. 

Псалом Асафа. Как благ Бог к Израилю, к чистым сердцем! 

А я - едва не пошатнулись ноги мои, едва не поскользнулись 

стопы мои, - я позавидовал безумным, видя благоденствие 

нечестивых, ибо им нет страданий до смерти их, и крепки силы 

их; на работе человеческой нет их, и с [прочими] людьми не 

подвергаются ударам. От того гордость, как ожерелье, 

обложила их, и дерзость, [как] наряд, одевает их; выкатились 

от жира глаза их, бродят помыслы в сердце; над всем 

издеваются, злобно разглашают клевету, говорят свысока; 

поднимают к небесам уста свои, и язык их расхаживает по 

земле. Потому туда же обращается народ Его, и пьют воду 

полною чашею, и говорят: "как узнает Бог? и есть ли ведение у 

Вышнего?" И вот, эти нечестивые благоденствуют в веке сем, 

умножают богатство. У Асафа есть ревность о Боге, но есть и 

недоброе чувство зависти и возмущения. Это приводит его и к 

сомнению. Так не напрасно ли я очищал сердце мое и омывал в 

невинности руки мои, и подвергал себя ранам всякий день и 

обличениям всякое утро?    

Асаф видит, что такие мысли могут разъединить его с Богом и 

вступает в борьбу. [Но] если бы я сказал: "буду рассуждать 

так", - то я виновен был бы пред родом сынов Твоих. И думал я, 

как бы уразуметь это, но это трудно было в глазах моих, доколе 

не вошел я во святилище Божие и не уразумел конца их. Но Бог 

не оставляет Асафа в этих трудностях, но направляет его к 

святилищу. Что значит, войти во святилище? Это значит 

очиститься от всяких недобрых мыслей и дел. Тогда человек вновь 

обретает мир и покой и его общение с Богом восстанавливается. 

Асаф получает откровение. Так! на скользких путях поставил Ты 

их и низвергаешь их в пропасти. Как нечаянно пришли они в 

разорение, исчезли, погибли от ужасов! Как сновидение по 

пробуждении, так Ты, Господи, пробудив [их], уничтожишь 



мечты их. Дорогие друзья! Мы даже представить себе не можем, 

какие ужасные мучения ожидают грешников в аду! Но, увидев их 

участь, Асаф успокоился и теперь сожалеет, что был в таком 

плохом состоянии. Когда кипело сердце мое, и терзалась 

внутренность моя, тогда я был невежда и не разумел; как скот 

был я пред Тобою. Но я всегда с Тобою: Ты держишь меня за 

правую руку; Ты руководишь меня советом Твоим и потом 

примешь меня в славу. Кто мне на небе? и с Тобою ничего не 

хочу на земле. Для Асафа восстановление отношений с Богом стало 

дороже, чем воздаяние нечестивым. Если у вас есть постоянные 

добрые отношения с Богом и Сыном Его, то вы можете понять 

Асафа. Но страдания и скорби не прекращаются.  Изнемогает 

плоть моя и сердце мое: Но мы видим, что Асаф занял твёрдую 

позицию веры и упования на Бога и это его успокоило и укрепило. 

Бог твердыня сердца моего и часть моя вовек. Ибо вот, 

удаляющие себя от Тебя гибнут; Ты истребляешь всякого 

отступающего от Тебя. А мне благо приближаться к Богу! На 

Господа Бога я возложил упование мое, чтобы возвещать все 

дела Твои. (Пс.72:1-28)  

Но у нас есть и ещё веские аргументы, чтобы не воздавать 

злом за зло. Не медлит Господь [исполнением] обетования, как 

некоторые почитают то медлением; но долготерпит нас, не 

желая, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли к покаянию. 

Придет же день Господень, как тать ночью, и тогда небеса с 

шумом прейдут, стихии же, разгоревшись, разрушатся, земля и 

все дела на ней сгорят. (2Пет.3:9,10) Если мы не мстим за себя, то 

Бог не сразу мстит за нас, но пробуждает совесть того человека, 

который делает нам зло. Есть немало примеров тому, что эти люди 

каялись и обретали спасение. А если человек не покается, то 

воздаяние от Бога куда больше, чем мы можем воздать. Но нам не 

дано знать, какой человек покается, в какой не покается, поэтому 

мы должны быть долготерпеливы ко всем. 
Если вы обратили внимание на начало главы, то там даётся 

наставление верующим, какие должны быть между ними 

отношения. А если мы к братьям и сёстрам относимся неправильно, 

то Господь – мститель за всё это, но кому? Тем, которые называют 

себя верующими, но суть не таковы. Истинные же верующие 

сожалеют о том, что кто-то уклонился, заблудился или живёт во 

грехе, и пытаются его спасти. От глупых и невежественных 



состязаний уклоняйся, зная, что они рождают ссоры; рабу же 

Господа не должно ссориться, но быть приветливым ко всем, 

учительным, незлобивым, с кротостью наставлять 

противников, не даст ли им Бог покаяния к познанию истины, 

чтобы они освободились от сети диавола, который уловил их в 

свою волю. (2Тим.2:23-26) Сожаление о погибающих грешниках и 

любовь к братьям и сёстрам – вот те аргументы, которые дают нам 

силу не мстить за себя. 

 
 


